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每晚 9 点，是江苏省泰州市高港
区 青 年 公 寓 二 期 菜 鸟 驿 站 的 “ 取 件
潮”。出示取件码，报出姓名，仅一
分钟就能取走快递。

“我们都是在这附近打工的，下
了班顺道取完快递回宿舍。”来自山
东的务工青年小李说，以前这里还不
是菜鸟驿站，只是个快递服务中心，

“取件要先付一元钱的保管费，不然
就拿不到快递。”

“高港区青年公寓二期有家快递
服 务 中 心 ， 取 快 递 要 额 外 支 付 一 元
钱……”今年春节过后，高港区检察
院检察官从媒体上看到这个消息，第
一 时 间 到 涉 案 快 递 服 务 中 心 走 访 调
查 ， 果 然 看 到 墙 上 张 贴 了 收 费 二 维
码，大家需要先付费再取件。工作人
员说：“一个快递一元钱，这一元钱
是保管快递的费用，我们这边是跟消
费者签的自愿协议，如果你愿意在这
边 放 ， 我 们 这 边 就 代 存 放 。” 但 是 ，
工作人员拿不出他所说的协议。

据了解，青年公寓二期入住人口
多，日均快递量约 4000 件。由于历史
原因，没有快递网点进驻青年公寓二
期，仅此一家快递服务中心。公寓居

住的都是附近高科技企业的外来务工
人员，因工作涉及商业秘密保护，上
班期间不方便接听手机，这给快递派
送带来困难。“我们白天联系不到他
们 ， 只 好 把 包 裹 放 在 快 递 服 务 中
心。”快递小哥一脸委屈道。

这家快递服务中心的上述做法是
否 合 理 ？ 带 着 疑 问 ， 高 港 区 检 察 院
检 察 官 咨 询 了 相 关 职 能 单 位 。 相 关
职 能 单 位 并 没 有 给 出 明 确 的 说 法 ，

“快递服务中心和消费者之间是纯粹
的 民 事 关 系 ， 快 递 服 务 中 心 提 供 的
是 一 种 有 偿 保 管 行 为 ， 按 照 现 行 的
邮 政 业 法 律 法 规 ， 我 们 无 法 对 它 进
行处理”。

快 递 保 管 是 否 属 于 快 递 服 务 ？
2023 年 4 月 14 日，高港区检察院就此
举行听证会，邀请区人大代表、区政
协委员、“益心为公”志愿者及相关
职能单位代表等共同寻找答案。

“益心为公”志愿者刘克滨认为
涉案快递服务中心的做法属于提供快
递服务，应先获得邮政管理部门的经
营许可，然后再到市场监督管理部门
办 理 登 记 。 相 关 部 门 应 当 责 令 其 改
正，并没收违法所得。

泰州市邮政管理局则认为，根据
相关规定，快递保管是否属于快递服
务目前尚不明确，这也是他们无法直
接对涉案快递服务中心实施监管的症
结所在。

“这个事情的症结，是没有专门
设 置 正 规 的 快 递 网 点 去 服 务 务 工 人
员。”高港区政协委员李锁说。

经过综合考虑，大家一致认为，
应该先把收取一元钱保管费的问题解
决了，然后再解决务工人员收寄包裹
难的问题。

4 月 17 日，高港区检察院向相关
职能部门发出检察建议，督促其依法
履职。收到检察建议后，相关职能部
门对涉案快递服务中心收取保管费的
行为进行调查。当天，该快递中心停
止 了 “ 一 个 快 递 一 元 钱 ” 的 收 费 行
为，并将相关所有收件行为暂停。

经多方努力，7 月 11 日，涉案快
递服务中心办好各项手续，成为正规
的菜鸟驿站网点。相关职能部门还引
导相关快递企业，在青年公寓附近另
外开设一家网点，更好地服务附近务
工人员。

（本报通讯员葛东升）

拿个快递，为何要交一元保管费？

近日，浙江省象山县检察院联合该县
市场监督管理局到象山万达广场开展食
品安全宣传月活动。检察干警通过发放
宣传资料、提供法律咨询服务等，向群众
普及食品安全相关法律知识与公益诉讼
检察职能，并引导群众在发现涉食品安全
线索时及时向有关部门反映。

本报通讯员蔡俊杰 方芳 慕森摄

□本报记者 刘怡廷
通讯员 蔡明仪

钢花飞舞，炉火不熄。谈到湖北
省黄石市，人们多会想到这里丰富的
矿产资源。长篇小说 《钢的城》 讲的
就 是 黄 石 的 故 事 。“ 矿 冶 ” 的 兴 盛 ，
离不开这里得天独厚的水资源：258
处湖泊、266 座水库、76.87 公里的长
江黄金水道，黄石也因此享有“半城
山色半城湖”的美誉。

近年来，黄石市检察机关充分发
挥检察职能，不断创新工作机制，以
法治之力保护辖区水资源，全力守护

“半城山色半城湖”的美丽乡愁。

凝聚合力，净化村口“涓涓细流”

“ 河 道 干 净 了 ， 水 葫 芦 没 有 了 ，
垃圾有人专门清理了。”近日，黄石
市铁山区检察院检察官来到辖区汪仁
港开展公益诉讼“回头看”，附近的
村民都忍不住赞叹汪仁港的变化。

汪 仁 港 是 大 冶 湖 的 一 条 重 要 支
流 ， 全 长 8.5 公 里 ， 起 点 是 汪 仁 水
库，流经汪仁镇多个居民点，涉及人
口近万人，自北向南汇入大冶湖。曾
几 何 时 ， 汪 仁 港 因 长 期 缺 乏 有 效 监
管，污染日益严重。

今年 5 月，有居民向铁山区检察
院反映，汪仁港有垃圾堆积，恶臭难
闻。“我们现场调查时，发现河道全
部水体污浊、有异味，部分水体发黑
发 绿 ， 水 草 漂 浮 ， 藻 类 富 营 养 化 。”
办案检察官回忆说。

检 察 官 调 查 发 现 ， 造 成 汪 仁 港
污 染 的 主 要 原 因 有 以 下 几 方 面 ： 流
经 的 汪 仁 镇 雨 污 管 道 混 排 ， 附 近 的
生 产 生 活 污 水 直 排 ， 沿 汪 仁 港 建 设
的露天垃圾池清理不及时，河道清淤
不到位。

在铁山区检察院检察长朱志军看
来，通过与行政机关加强沟通协作、
向 人 大 监 督 借 力 ， 有 利 于 守 护 河 流

“ 长 治 久 清 ”。 为 此 ， 他 牵 头 办 理 此
案，带领办案检察官主动向地方党委
报告流域综合治理专项工作并获取支
持，充分听取代表委员意见建议，进
而明确监督方向和处置思路。

5 月 17 日，铁山区检察院召开联
席工作会议，汪仁镇政府、行政主管
单位的工作人员，与代表委员一起讨
论 水 体 污 染 成 因 、 整 改 措 施 等 。 会
后，汪仁镇政府、行政主管单位派员
赴汪仁港重点污染区域现场调查，现

场认领问题清单，根据职责范围提出
解决方案。

随后，铁山区政府、相关行政单
位就汪仁港被污染问题联动开展专项
整治。如今，建设在汪仁港边的露天
垃圾收集池已关停，区政府已投入专
项资金用于汪仁镇污水管网改造、汪
仁 港 河 道 清 淤 等 工 程 建 成 并 投 入 使
用，水质改善明显。

在辖区水资源保护中，小微水体
不容忽视。今年以来，黄石市检察机
关 收 集 涉 河 湖 类 公 益 诉 讼 案 件 线 索
120 余条，办理涉饮水源与小微水体
保护公益诉讼案件 70 余件，其中就
涉 水 违 建 案 件 提 起 行 政 公 益 诉 讼 2
件。

防治为先，绘就湿地“生态画卷”

初秋，烟雨朦胧。远山连绵，如
水墨画般铺展。在黄石市下辖的阳新
县罗北口水库沙坝港附近，曾经堆满
建筑砂石的荒土堆，现在已被因地制
宜改造成水塘。

黄石市检察院党组书记、检察长
项金桥有个特殊身份：罗北口水库市
级库长。2022 年 12 月，项金桥一行在巡
查罗北口水库时发现，沙坝港附近堆
放着大量砂石。这里本是修建公路临
时占用，但公路项目已完成，被临时占
用的农用地并未进行复垦。

对此，黄石市、阳新县两级检察院
依法进行公益诉讼立案调查。在阳新
县检察院的推动下，相关行政部门清
理了涉案现场违法堆放的砂石并采取
复绿措施，将现场低洼地改造成水塘。

案子办完了，但检察官还有个问
题没解决。“在案件研判过程中，我们
曾考虑能否适用湿地保护法进行公益
诉讼监督，但研究后发现，此法明确规
定国家对湿地实行分级管理及名录制
度。也就是说，列入相应湿地名录的，
才可以适用此法。沙坝港不在这个名
录里，当然就不能适用湿地保护法。”
黄石市检察院第六检察部副主任梅帅
介绍道。

黄石市检察院调取了全市水面面
积在 8 公顷以上的水域信息，发现辖区
湿地众多，但大部分湿地处在“无名可
循、无规可依”的局面。

针对湿地保护规划及一般湿地名
录认定，相关主管部门是否应当履职？
如何履职？是否需要其他行政机关协
助？今年 2 月 9 日，黄石市检察院就此
召开听证会。检察官、行政机关代表与
听证员一起磋商，最后形成共识。

会后，黄石市检察院向相关行政
机关发出公益诉讼诉前检察建议，建
议其依法会同有关部门，启动黄石市

湿地保护规划编制相关工作和黄石市
一般湿地名录认定工作。

在黄石市检察院的统筹下，辖区 6
个基层检察院也分别向相关行政机关
制发类似公益诉讼诉前检察建议，上
下一体，共同推动行政机关积极履职。

收到检察建议后，相关行政机关
立即开展专项行动。目前，相关行政机
关已核查黄石市湿地总图斑 4 万余个、
面积 7 万公顷，预计 2023 年年底前可
完成湿地保护规划编制和认定工作。

跟进监督，守护长江“黄金水道”

行走在黄石市沿江大道上，满眼
新绿。其中，让人印象最深刻的是上窑
江滩公园。

2020 年 5 月 ，在黄石市西塞山区
“河湖长+检察长”联席会议上，西塞山
区检察院收到一条线索：辖区上窑长
江汽渡码头堆放着大量废弃钢筋混凝
土块、砖瓦块等建筑垃圾，损害长江生
态环境。

西塞山区检察院经调查发现，上
窑 长 江 汽 渡 码 头 停 止 汽 车 渡 轮 业 务
后，被非法倾倒了大量钢筋混凝土块、
砖瓦碎块等建筑垃圾，不仅城市市容
和环境卫生受到影响，还给长江河道
行洪安全造成隐患，破坏了长江流域
的水生态环境。

随后，西塞山区检察院向相关行
政机关制发公益诉讼诉前检察建议，
建议行政机关依法履行监督职责，对
上窑长江汽渡码头非法倾倒、堆放的
建筑垃圾责令限期改正。

因为时值长江汛期，整改作业无
法进行，相关行政机关书面申请延长
整改期间，并承诺于 2020 年底完成建
筑垃圾填埋及防汛植被种植工作。西
塞 山 区 检 察 院 向 水 利 专 家 征 询 意 见
后，同意了相关行政机关的请求。

2021 年 2 月，检察官再次到上窑长
江汽渡码头实地查看，发现码头上堆
放的建筑垃圾仍未清理。为此，西塞山
区检察院依法向法院提起行政公益诉
讼。2021 年 7 月 29 日，西塞山区法院支
持检察机关的全部诉讼请求，判令相
关行政单位采取有效措施对上述问题
进行整改。相关行政单位收到判决后，
及时对建筑垃圾进行了清理。

2022 年，上窑长江汽渡码头附近，
焕然一新的长江岸线与上窑江滩公园
自然衔接，形成美丽的绿色长廊。

今年以来，黄石市检察机关办理
涉及长江河道保护、岸线整治、污染防
治等公益诉讼案件 8 件，督促相关行
政机关对腾退出来的滨江空间实施生
态修复，为长江黄金水道拔掉“锈钉
子”、镶上“绿丝带”。

滋滋清流浸润“钢的城”

近日，四川省彭州市检察院收到
了该市规划和自然资源局关于落实检
察建议的整改情况回复。这也是成都
市检察机关在开展极小种群野生植物
公 益 诉 讼 专 项 监 督 中 取 得 的 又 一 成
效。

极小种群野生植物是指种群数量
少、生境狭窄、受人类干扰严重、随
时面临灭绝危险的野生植物。成都市
辖区内的龙泉山、龙门山地区就分布
着篦子三尖杉、峨眉含笑、香果树等
极小种群野生植物。但因种群数量少
难以得到大众关注，加上分布破碎化
且易受人类活动干扰，它们面临着极
高的灭绝风险。

2023 年 3 月，成都市检察院会同
龙泉驿区等地 8 个基层检察院，通过

与中国科学院成都生物研究所植物学
专家座谈交流，实地查看龙泉山、龙
门山部分极小种群分布点，走访当地
群众等方式，了解到龙泉山、龙门山
地区存在相关行政机关未开展物种数
量和分布区域调查、未设立保护点和
保护标志、未定期监测植物生长环境
等问题。同月，成都市检察院组织上
述基层检察院开展专项监督，向极小
种群分布区位内农业农村局、规划和
自然资源局等有关行政机关制发检察
建议，督促其依法履职整改。截至目
前，他们通过专项监督共办理行政公
益诉讼案件 5 件，推动龙泉山、龙门
山区域内 7 种极小种群野生植物得到
有效保护。

极 小 种 群 野 生 植 物 分 布 点 位 零

散，其各自所面临生存威胁以及所需
生存条件大不相同，如何精准保护？
成都市检察院在专家指导下，联合基
层院与当地行政机关商讨，制定出可
实施的针对性保护方案。如龙泉驿区
检察院与该区农业农村局制定的保护
方案，是在极小种群集中分布区域安
装护栏设立保护区、对受损树木实施
复壮保护、修砌排水设施、开展日常
巡护监测。彭州市检察院等检察机关
向当地规划和自然资源局提出诉前检
察建议，督促其对篦子三尖杉、峨眉
含笑、香果树等野生植物开展物种数
量、分布区域调查工作，采取收集种
源、开展定期巡护监测等方式对极小
种群野生植物进行保护。
（本报记者查洪南 通讯员刘逸龙）

精准保护极小种群野生植物

“吊炉烧饼又出新套餐了，点击视
频左下角链接购买吧！”近日，河南省
漯河市郾城区检察院公益诉讼检察官
在履行公益诉讼监督职责中发现，某
视频平台一“探店达人”在卖吊炉烧饼
时，并未在短视频附带的购物链接上
标识“广告”字样。检察官认为，上述
行为可能侵害消费者权益。

经调查发现，某视频平台存在大
量类似情况。根据相关规定，通过知
识介绍、体验分享、消费测评等形式推
销商品或者服务，并附加购物链接等

购买方式的，广告发布者应当显著标
明“广告”字样。但某视频平台“探店
达人”类短视频并未标明“广告”字样，
且部分广告夸大产品的质量和效果，
损害了社会公共利益。

2023 年 9 月 12 日，郾城区检察院
依法向相关行政机关制发检察建议，
建议其对辖区内相关平台未标明“广
告”字样的短视频进行全面排查，打击
此类违法行为；同时强化普法宣传教
育，规范互联网广告发布行为。

收到检察建议后，相关行政机关高

度重视，立即在辖区内开展为期 15天的
专项整治活动，共发现平台未标明“广
告”字样的短视频链接 3300 余条，现已
全部下架删除；同时设置监督投诉电
话，安排专人负责接听处理监督线索。
相关行政机关还向辖区内各互联网平
台具有影响力的“网红”及相关商铺负
责人发放《致广大商户及互联网广告发
布者的一封信》1000 余封，进一步强化
用户法治意识，保护消费者合法权益。

（本报记者刘立新 通讯员黄鑫
迪 付晓明）

购物链接未加“广告”字样，违法！

河清鱼跃，红树林枝繁叶茂，对
生态环境需求很高的“禾虫”（广东美
食）重新栖息在水田交汇口。近日，广
东省中山市第一市区检察院公益诉
讼检察官到辖区南朗镇燕石围红树
林湿地开展“回头看”。小船行驶在波
光粼粼的河面上，检察官们欣喜地发
现，红树林湿地生态环境持续向好。

燕 石 围 红 树 林 湿 地 分 布 着 约
200 亩红树林，为当地抵御台风和
风暴潮、维持生物多样性、固碳储
碳发挥着重要作用。但是，近年来

沿岸红树林被侵蚀，昔日河清鱼跃
的 景 象 不 复 存 在 。 为 此 ， 今 年 7
月，中山市第一市区检察院派检察
官到该湿地开展实地调查。

检察官调查发现，因为燕石围沿
岸环境优美、海产丰富，众多商家在
沿岸建起餐厅，且为牟取更大利益违
法扩建，侵占红树林生长空间。

中山市第一市区检察院与相关
部门沟通磋商后，相关部门加大了对
违法扩建的查处力度，对占用红树林
生长空间、影响红树林生态环境的 8

处建筑物进行拆除；建立定期巡查制
度；投入财政资金 17 万元在 10 个监
控点位安装视频监控系统，全天候实
时监控红树林，实现常态化守护。

“ 有 情 阿 妹 ， 虾 子 无 肠 鱼 无 脏
呀……”在中山当地广为流传的《咸
水歌》里，描绘了红树林河清鱼跃、人
们傍水而居捕鱼为食的生活景象。现
在，燕石围红树林湿地又恢复了生
机，歌中美景重现。

文/图：本报记者韦磊 通讯员
张菲菲 邓颂安 罗宇森

“咸水歌”景象重现

燕石围红树林湿地。

近日，丹东铁路运输检察院在对
一处铁路平交道口的整改情况进行验
收时，一名路人告诉检察官：“以前
汽 车 、行 人 跟 火 车 抢 行 ， 十 分 危 险 ，
现在有了栏杆，这个铁路道口安全多
了。”

今年 3 月，丹东铁路运输检察院
到某铁路单位开展调研时了解到，东
港市前阳镇一铁路平交道口缺少防护
设施，存在重大安全隐患，随即组成
由检察长挂帅的工作专班前往现场进
行调查。经查，此道口为企业专用线
道口，前些年因位置较为偏僻，几乎
没有汽车通行。近些年，随着经济社会
发展，原本不起眼的小道口变得繁忙
起来。

由于没有设置防护设施和看守人
员，该道口频繁发生机动车、行人抢越
道口，迫使列车紧急停驶的事情。“尽
管列车速度降到了每小时 20 公里以
下，并在接近道口时长时间鸣笛，仍旧

无法确保行车安全。”一名列车司机摇
头叹息。

“此道口极易发生列车与机动车、
行人碰撞事故，并可能造成列车脱轨、
颠覆，列车司机和机动车乘客、行人伤
亡，后果不堪设想。”想到这，大家忧心
忡忡。

消 除 安 全 隐 患 慢 不 得 ， 更 等 不
得！为快速、彻底杜绝安全隐患，丹
东 铁 路 运 输 检 察 院 决 定 采 取 “ 两 步
走”的工作策略。第一步，抓当前，
采取临时性应急措施。在向辽宁省检
察院汇报请示的同时，该院与涉案铁
路道口的权属企业商议，采取竖立警
示标识、设置减速带、在车流高峰期
间组织相关人员对道口进行临时看守
等应急措施，避免发生安全事故。第
二步，抓长远，多方协作消除安全隐
患。在得到辽宁省检察院的批复后，
该院依法进行公益诉讼立案并制发诉
前检察建议，督促企业和相关行政机

关协作消除安全隐患。办案人员多次
前往道口查看，跟进监督整改落实情
况。了解到企业建设看守房征用土地
困难较大、建设审批手续环节较多、
整改落实进展缓慢后，该院又牵头与
政 府 多 个 部 门 、 铁 路 单 位 召 开 磋 商
会，共商解决问题的良策。最后，各
方就土地使用、建设审批、设计施工
方案等达成一致意见。在办案人员往
返 20 余次、协调 10 余家行政机关的
不懈努力下，道口施工的第一锹铲了
下去……

道口被拦住时，一列列载满货物
的列车快速驶过；道口开放后，一辆辆
汽车和行人有序通行……近日，丹东
铁路运输检察院邀请人大代表、政协
委员、相关行政机关和铁路单位代表
一起到现场开展整改验收工作，确认
道口安全隐患已经消除。

（本报记者张宇虹 窦晓峰 通
讯员李柏翰）

现在这个铁路道口安全多了


